
9月19日17时20分， 郑州南阳
路与黄河路口西北角 ， 一名老人
不慎倒地， 头上和脸上流血 ， 表
情十分痛苦。 据现场一名环卫工
介绍， 过路市民看到老人流血后，
都不敢轻易靠近 。 之后 ， 现场多
名市民站在老人旁边 ， 拿起手机
拍照， 并表示可以相互作证 ， 老
人是自己摔倒的。 （9月20日 《北
京晚报》）

老人跌倒了 ， 上前扶一把 ，
原本属人类受同情弱者怜悯本能
驱使的举手之劳 ， 如今却成了需
要思虑再三的一道难题 ， 甚至极
有可能酿成出力不讨好 、 救人反
被讹的风险之事 。 究其原因 ， 也
许不能将其简单地归咎于人们的冷
漠与无情， 社会成员之间缺乏基本信
任才是问题根本症结所在。 先拍照再
施救的行为初衷， 就是为了获得 “证
据”、 规避 “风险”， 为构建人际间的
信任关系 ， 奠 定 “眼 见 为 实 ” 、
“立此存照” 的事实基础。

“先拍照再施救 ”， 一个看似
小心翼翼的折中选择 ， 其破解
“扶不扶” 困局社会效应， 却是显
而易见。 对于目击者 ， 它不失为
一种镜鉴： 面对跌倒老人， “扶”
是必然的， 可以存疑虑 ， 但不可
不作为； 对于被扶者 ， 它不啻于

一种警示 ： 搀扶跌倒老人 ， 人们
是有顾虑的 ， 别让被救者的无意
误解与有意讹诈 ， 凉了亟待救赎
的爱心善意 ； 对于施救者 ， 它相
当于一种解脱 ， 手机拍照不过须
臾之间， 不会耽误救人， “证据”
在手， 不必担心被讹。

“这人倒了咱不扶， 这人心不
就倒了吗 ？ 人心要是倒了 ， 咱想
扶都扶不起来了。” 春晚小品 《扶
不扶》 的落幕结语， 寓意深刻， 发
人深省。 解困 “扶不扶” 需要人心向
善的道德治本， 但更需要从我做起的
点滴积累。 □张玉胜

先拍照再施救能否解困“扶不扶”？

晴川： 广东省住宅小区和商业
配套停车场的停放保管服务收费正
式放开。 新政实施一月后， 部分小
区停车场费用 “水涨船高”。 停车
难是个民生问题， 要让车主有更多
的社会选择性 。 这才符合社会期
盼， 更考验着城市管理者的智慧。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语

规范网言网语
不能一堵了之

关东客： “现在很多大学都变
成了就业培训地， 忘掉大学是知识
的殿堂。” 中山大学博雅学院院长
甘阳在开学典礼讲话时痛批现今有
不少大学 “变味”。 认为大学都在
追求没有灵魂的东西。 大学的变味
或者说教育的堕落其实是最可怕的
堕落。 大学应该是知识的家园， 同
时也是精神的家园。

大学要有灵魂
学生才有理想

■世象漫说
“年幼压高”

高血压并不是中老年人的专利。
记者近日获悉， 新发布的 《中国心
血管病报告2014》 显示， 我国儿童
高血压患病率近年呈持续上升趋势，
3%—4%的儿童已患上高血压， 且年增
长率达到0.47%。 新发布的这项报告指
出， 饮食不健康是儿童高血压发病的重
要因素。 （9月21日 《南京日报》）

停车费太高
考验管理智慧

□老笔

■长话短说

□辛望

一则十分火爆的不雅视频正在互联网上热
传， 其中的男主角正是江苏省如皋市长西村副书
记、村委会主任陈某。

视频中，这位村委会主任行为十分猥亵，而且
面对镜头，满不在乎。村官陈某的言行一定程度上
反映了中国最基层干部内心的一个侧面：我们只是
最基层的村干部，党纪国法能拿我们咋样？

长久以来，中国传统社会奉行的是“刑不上大
夫，礼不下庶人”，对于中央层的高级官员，王法通
常是不去问责的，对于最基层的庶人，一般也不拿
礼法去约束。而村官这样没级别的干部，也可算入
“庶人”这个序列当中吧，所以，他们失去道德操守，
或者轻微涉足腐败，一般也没有人去过问。

村官确实没啥子级别———以村委会主任这样
的干部来说，他们通常由村民选举产生，不由上级
任命，也不被列入国家行政体系行列。

也许正是“天高皇帝远”的缘故，无人监管的村
干部而今已经蔓延成为中国基层治理涣散的一个
重大消极因素———据报道，近年来基层干部尤其是
“村官”渐成腐败重灾区。在湖南吉首，一名村干部在
因贪污公款被查后，竟然理直气壮地反问：“我当村
干部不就是为了捞两个吗，这怎么还违法了？”说得
如此大言不惭，却道出了村官猖狂腐败背后的扭曲
逻辑，也暴露了基层治理中法治观念缺失的软肋。

而上边那位“失守”的陈某，他肆无忌惮当众调
戏妇女的底气，不也正好来自于“无人监管”的极度
自由吗？

其实， 村干部并非处于法律管不着的空白地
带，根据我国刑法第九十三条第二款的解释，村民
委员会等村基层组织人员协助人民政府从事行政
管理工作，在救灾抢险、扶贫移民、土地征用补偿等
7种情形下利用职务不当牟利，即可构成贪污罪、挪
用公款罪、受贿罪。更何况，国法之外，还有要求更
为严格的党规党纪呢。

村干部的职位确实微不足道，但一旦这个群体
陷入失控或者溃败的囧局，对中国基层的危害却是
十分惊人的———江苏省南京市人民检察院统计，
2009—2012年查办的村干部中，七成多涉及征地拆
迁领域。另据报道，深圳某“村官”被曝拥有20亿身
家；温州10名“村官”瓜分价值18亿元的316套安置
房； 河北某村党支部书记自2001年担任村主任后，
10年间非法敛财达7100余万元。村官大贪，无论地
区贫富，皆不鲜见。前不久，山西省纪委通报了9起
村干部涉嫌违纪违法典型案件。9名村干部通过索
贿、贪污、挪用公款、套取国家补贴等不同的手段，
把不该拿的钱揣进了自家钱袋子。

“千里之堤，溃于蚁穴”。种种迹象表明，村干部
已成中国当下贪腐高发人群，对村官群体的腐败行
为如果还是沿袭过去“不闻不问”的套路，就难免形
成基层治理全面溃败的败局。

俗话说，“基础不牢，地动山摇”。村级治理，正
是中国社会稳定的基础。如果任由那些已经变质的
蝼蚁任性地蛀蚀社会稳定的基础，那样的后果就是
系统性的倒塌。严惩腐败的村官，不仅要坚持“老虎
苍蝇一起打”，还应当尽快为村干部“立规矩”。以在
下看来，这些规矩里面至少要包括两条：一是想当
村官，就应当参照公职人员的标准来干，依法行驶
手里的权力；二是要签订道德守则，如果违背社会
道德良俗，就应当请辞。

把权力装进制度的笼子里，这是治理腐败的治
本之策。反腐败不应有禁区，也不应有空白区。尽快
把村干部这种“官帽虽微，权力不小”的庞大群体装
入权力监督的笼子里，已经成为一件急务，这件事
应当快办。

何旭： 广东省中山市纪中三鑫
凯茵学校近日宣布， 禁用网络流行
的用语， 还推出 “文明规范用语”。
在规范网络语言使用的同时， 相关
部门不妨可以成立专门机构， 每年
定期评估 “网言网语” 是否具备了
进入公共媒体和学校课堂的条件。

近日， 人人网对2547名 “90后”
职场新人展开调查， 结果显示， 只
有不到三成的受访者认为实际工作
符合自己期待， 自我评价良好的新
人也不足三成。 超四成职场新人表
示收支尚不能持平。 让新人们为自
己初到职场的表现做个评价， 仅有
25%的新人认为自己初到职场表现
良好。 （9月21日 《法制晚报》）

对职场新人而言， 其最缺的的
确是工作经验。 但工作经验这东西
又不是凭空来的， 只有在工作岗位
上踏实肯干，不断积累、不断反思，
经验才会有所累积。 从这方面而言，
一些毕业生走入职场一遇到挫折 ，
就自轻自贱乃至自暴自弃， 这实则
是对现状的一种逃避。 其次， 职场
新人说自己压力大， 但谁不是从新
手过来的？ 压力自然会有， 但职场
新人如果都对工作不满意， 又如何
能静下心来做好工作？

可见 ， 职场新人虽有诸多压
力， 但最大的压力不是别的， 而是
没有耐心来面对自身当下的处境 。
当下的处境很糟糕，压力自然很大，
这更需要职场新人们去克服； 当下
处境较为满意， 但为了有进一步的
发展，职场新人依然不能放松。承受
不了职场老手甩下的压力， 或是转
变不了大学毕业生角色， 这都可以
理解为对现实的敷衍。 而这， 恰恰
是没有耐心的表现。

职场新人该如何应对各方压
力？ 对自己的未来如何规划？ 这些
都应在大学课堂有所涉及。 然而，
现实情景是这些本该早早教给大学
生的知识却要其毕业后自行在职场
上体验。 就业技能和应对方式等教
育上的缺失， 无疑加大了职场新人
的心理压力。 □王瑶

超载的“校车”是怎么上路的？
规定核载19人， 鄂州一司机却

用普通客车当校车接送幼儿园学
生时实载31人 。 滑稽的是 ， 当民
警正对涉嫌超载车辆检查时 ， 车
内一男孩朝执勤交警打手势 “喊
耶”。 目前， 鄂州交警部门依法将
该车暂扣， 等待进一步处理。 （9
月21日荆楚网）

《校车安全管理条例》 第三十
四条规定 ， 校车载人不得超过核
定的人数， 不得以任何理由超员。
可是 ， 校车超载为何屡禁不止 ？
校车超载达60%以上， 属于严重超
载， 这家幼儿园真是胆太大 。 按
说 ， 《条例 》 的出台至今 ， 学校
对校车的使用就有 “法 ” 可依 ，
相关部门对校车的监管也有 “法”
可依 ， 可是为什么一些学校明知
故犯 ， 胆大妄为呢 ？ 有些学校为
了节约办学成本 ， 有法不依 ， 不
使用校车接送学生 、 超载或非法

改造车辆 ， 想方设法逃避监管 ，
相关部门执法不严 、 监管不力 ，
这是校车存在问题的主要原因。

校车超载12人， 车内幼儿朝
交警打手势喊 “耶”， 孩子们已经
习惯了校车超载 ， 面对警察叔叔
打手势喊 “耶”， 是一种无知， 但
真正喊 “耶 ” 的不是幼儿园的孩
子们 ， 而是大人们 ， 是他们目无
法律 ， 无视安全管理规定 ， 抱着
侥幸心理 ， 把校车超载根本不当
一回事 ， 所以才有了孩子们的喊
“耶”。

校车超载 ， 不是个小问题 ，
而是事关孩子的人身安全的大问
题 ， 容忍校车超载 ， 就是对生命
的亵渎。 有关部门应该主动出击，
上路加强安全检查监督 ， 进行集
中整治 ， 拉网式排查校车存在的
问题， 实施 “零容忍”。

□王恩奎

村官“失守”不应成为
反腐空白地带

面对职场压力
新人要有耐心


